

Recepción Estudiantes Internacionales.

Rosa Devés

05/ 03/ 2013

Sra. Directora de Relaciones Internacionales, profesora Pia Lombardo, Prof. Cristián Bellei, quien los recibirá en nombre de los académicos, Valentina Saavedra, Pdta de la FECH, autoridades de la universidad, representantes de universidades extranjeras y agencias de cooperación, académicos y académicas, miembros de los equipos de apoyo a la movilidad estudiantil, comunidad académica en general y muy especialmente estudiantes de intercambio:

En representación del Rector de la Universidad de Chile es un gusto darles la bienvenida a nuestra Universidad, a la cual ustedes han acudido, a ampliar su formación, dejando atrás - por un tiempo - el mundo que conocen bien y en el cual sin duda se sentían cómodos. Así, guiados por su curiosidad y pasión por conocer, se enfrentan hoy a una realidad distinta que les permitirá no sólo adquirir conocimiento disciplinar o habilidades específicas en un nuevo contexto, sino también extender su experiencia de vida y su conocimiento del otro. La curiosidad, la sociabilidad, y la cultura que se genera a partir de estas interacciones es una característica esencial de los seres humanos y por ello la experiencia que comienzan a vivir en estos días es importante no solo para ustedes, sino para nuestras respectivas sociedades que se enriquecen a través sus experiencias.

Sin conocerlos, puedo imaginar que pertenecen a ese grupo de personas que buscan hacer una diferencia y que entienden que nadie

hace una diferencia solo y desde un lugar seguro, porque las grandes acciones se emprenden siempre colectivamente; de la misma forma que las grandes ideas generalmente resultan del trabajo conjunto en contextos de cambio. Cuando trabajamos colectivamente con personas distintas a nosotros avanzamos enriqueciéndonos con otras visiones que nos entregan más elementos para actuar y hacer esa diferencia que se inspira en nuestros sueños.

No hay mejor momento en la vida para abrirse a lo nuevo que la etapa universitaria, cuando todo el presente es en verdad futuro. Existe hoy día una importante vertiente de investigación que analiza el efecto que tiene estudiar en ambientes diversos y esa investigación está mostrando que aquellos que se exponen durante su vida universitaria a experiencias que cuestionan sus creencias o experiencias previas desarrollan mayores capacidades cognitivas y aprenden a ser mejores ciudadanos. Así la evidencia empírica indica que abrirse al otro, especialmente a aquel que es distinto, nos favorece a todos, en cuanto nos hace crecer como personas, desarrollar una mente más flexible y una forma de pensamiento más complejo. Por ello, muchas universidades en el mundo están desarrollando programas para incrementar su diversidad y para evitar que las condiciones socioeconómicas que tienden a incrementar la segregación las vuelvan más homogéneas. La homogenización que podría resultar por ejemplo de la elitización es la muerte para una universidad que está comprometida con la creación de conocimiento. Así, el trabajo por construir una universidad cada vez más inclusiva y más diversa no

tiene sólo que ver con la justicia - razón que por si sola de sobra justifica el esfuerzo - sino también con la calidad académica.

Todos los jóvenes que llegan a formarse a en nuestra institución traen consigo una historia de esfuerzo y compromiso intelectual que se ha traducido en logros académicos, y también sueños o expectativas sobre su futuro. Por ello, cada uno de ustedes es único y nuestra responsabilidad es ofrecerles oportunidades de desarrollo que respeten esa individualidad y se distingan por el sello de excelencia y compromiso que caracteriza a nuestra Universidad.

La Universidad que ustedes han elegido - y que los recibe hoy - es la institución de educación superior más antigua del país. A lo largo de la historia ha contribuido a formar personas, a enriquecer el acervo cultural de la nación, a impactar su desarrollo, pero además a forjar el ser mismo de nuestro país. Chile se ha investigado, estudiado e incluso se ha imaginado en gran parte desde la Universidad de Chile.

Aquí se encontrarán con investigadores pertenecientes a las más diversas disciplinas, que les enseñarán desde la experiencia adquirida en la generación del conocimiento en sus respectivas áreas del saber y que los enfrentarán a problemas que desafiarán sus mentes. El Profesor Cristián Bellei - quien realizará la presentación central en esta ceremonia de recepción - es uno de los más claros exponentes de esa Universidad de Chile compleja y responsable con su país. El les mostrará cómo - a partir de la investigación en educación - se puede desarrollar conocimiento fundamental, y a la vez que aplicarlo para resolver problemas reales que mejoren la vida

de las personas aquí y en otras partes del mundo. Sus trabajos han sido esenciales para entender - por ejemplo - cómo se genera la inequidad educativa y qué factores afectan la calidad de nuestras escuelas, y este conocimiento es muy importante para la definición de las políticas públicas que están delineando nuestra reforma educacional.

La Universidad de Chile no es solo académica y éticamente sólida, sino que es también imaginativa, diversa, inquieta, crítica y muy entretenida. Como parte esencial de su identidad resaltan la libertad intelectual y cada uno es respetado en su singularidad y por lo que realiza. Los instamos a buscar y descubrir las inteligencias que transitan por sus muy diversos espacios – como lo hace cuando en sus viajes visitan una gran ciudad - y también a involucrarse en las acciones que emanan de su compromiso social, los invitamos a conocer a Chile desde la Universidad de Chile.

Así como la universidad se preocupa de contar con un cuerpo académico de excelencia, también está orgullosa de sus estudiantes tanto por sus logros académicos, como por sus valores y su compromiso con el país. Los estudiantes de la Universidad de Chile han jugado un rol central en los movimientos sociales a lo largo de la historia de este país, ustedes son en ese sentido herederos de este espíritu. Importantísima fue la participación de los estudiantes de esta universidad en la recuperación de la democracia después de 17 años de dictadura en las década del 70 y el 80, y en los últimos años la Federación de Estudiantes (FECH) y los estudiantes en general, han jugado un papel central al exponer al país la injusticia de una

educación nacional cuya calidad está fuertemente relacionada al ingreso socio-económico de quien la recibe. Los llamamos – como sin duda lo hará Valentina Saavedra - a involucrarse en las actividades estudiantiles que se desarrollan en las distintas facultades y que les abrirán muchos espacios para un conocimiento más profundo de nuestra sociedad. Nuestra convicción de que ustedes no solo se formarán gracias al contacto con los profesores, sino muy especialmente con los otros estudiantes que se encuentran entre los más talentosos del país.

Ustedes no han venido a Chile a vivir igual que en sus países de origen, ha venido a buscar algo diferente, esto sin duda los va a remecer, a ratos los va a incomodar, pero también los va a sorprender y a maravillar, y siempre los hará crecer.

Aprovecho este momento también para invitarlos a participar en las actividades artísticas que ofrecen los conjuntos artísticos de la Universidad de Chile, la Orquesta Sinfónica de Chile y el Ballet Nacional Chileno. Es arte de primer nivel, muy accesible, a pocas cuadras de este lugar en el Teatro de la Universidad de Chile. También los invito a conocer el Museo de Arte Contemporáneo en sus dos sedes y el Museo de Arte Popular Americano, todos pertenecientes a nuestra universidad.

Pero además de darles la bienvenida, debemos agradecerles porque su presencia nos enriquece, ustedes traen el mundo a Chile, el mundo joven, con sus deseos, sus expectativas, sus problemas y tensiones, y nos ayudan a aumentar esa diversidad y esa complejidad que tanto valoramos. A nuestros estudiantes los ayudan a expandir su

experiencia, a los profesores nos plantean nuevos desafíos, al ampliar la esfera de los objetivos formativos. También nos exigen mejorar constantemente nuestra organización. Nuestras puertas estarán siempre abiertas para escuchar sus críticas y sugerencias.

Un último mensaje que quiero transmitir es que no olviden nunca su inmenso valor individual. No olviden que además de ser personas únicas, representan instituciones y países. Establezcan el mayor número de relaciones posibles, los lazos que ustedes formen hoy día tanto con los otros estudiantes internacionales como con estudiantes chilenos podrán ser importantes en el futuro para generar nuevos conocimientos, nuevas aplicaciones de este conocimiento, nuevos negocios, nuevas soluciones para disminuir la pobreza, nuevas formas de enriquecer el espíritu a través del arte y nuevos acuerdos de paz.

¡Muchas gracias por estar aquí, muchas gracias a todos quienes han hecho esto posible!